

## LE MUSÉE DE CLUNY ET LA VILLE DE SARTROUVILLE S'ENGAGENT POUR L'ACCÈS À LA CULTURE

Le musée de Cluny – musée national du Moyen Âge et la ville de Sartrouville, sous l'égide de la Préfecture d'Île-de-France, s'associent dans le cadre d'un jumelage culturel. Depuis septembre 2023 et jusqu'à décembre 2024, les Sartrouillois, en particulier scolaires et en situation d'insertion professionnelle et sociale, sont accueillis par le musée parisien.

Quatre grands axes ont été élaborés pour favoriser la rencontre avec les collections :

- Une programmation locale d'ateliers et de visites proposée en collaboration avec les structures culturelles de proximité pour des publics individuels,
- Un volet « citoyenneté » regroupant des projets en lien avec les notions d'altérité, de préjugés, d'identité etc.
- Des actions d'éducation artistique et culturelle (EAC),
- Un volet professionnalisant visant à favoriser la découverte des métiers du musée.

Chacun de ces axes a été pensé pour fédérer les équipes du musée, les partenaires institutionnels et des acteurs de terrain comme les structures associatives et les organismes sociaux de Sartrouville.

Déconstruire les idées reçues sur le Moyen Âge, expérimenter la calligraphie, discuter d'une question philosophique autour d'œuvres des collections ou encore proposer à des lycéens en cursus professionnel de réinventer l'art du vitrail... Autant de possibilités qui sont offertes à des jeunes de 6 à 20 ans issus du quartier du Vieux-Pays et du secteur du Plateau de la ville de Sartrouville. L'ensemble de ces activités est documenté grâce à de jeunes adultes en insertion sociale et professionnelle qui, accompagnés de professionnels de l'audiovisuel, capturent tous les moments forts de ce partenariat et iront à la rencontre des différents corps de métier du musée.

*« Ce jumelage s'inscrit dans la droite ligne des actions menées à destination des publics du champ social par le musée depuis sa réouverture après travaux en 2022. »* explique Séverine Lepape, directrice du musée de Cluny. *« Le musée de Cluny s'attache à multiplier les approches pour inciter tous ses visiteurs à dialoguer avec les collections médiévales. Médiations sensibles qui mettent le corps et les sensations des visiteurs au centre de la découverte des œuvres, ateliers de pratique artistique, passerelles créées entre passé et présent... C'est ce savoir-faire qui sera mis au profit des publics de la ville de Sartrouville dans les mois à venir. »*

Depuis le deuxième trimestre 2023, date de lancement du jumelage culturel, le musée de Cluny a accueilli près de 400 bénéficiaires. Les actions se poursuivent tout au long de l'année 2024 et, le 15 juin 2024, un temps de restitution sera proposé à la bibliothèque Stendhal de Sartrouville. *« Nous sommes réellement ravis de pouvoir faire bénéficier les jeunes Sartrouillois de ce partenariat avec le prestigieux musée de Cluny »,* commente Pierre Fond, maire de Sartrouville. *« Ce projet a vu le jour grâce à notre labellisation « cité éducative » et a déjà permis à plusieurs dizaines d'élèves du quartier du Vieux-Pays et du secteur du Plateau de découvrir des collections d'art médiévales ».*

Déployé en Île-de-France depuis 2016, le dispositif du jumelage culturel permet à des établissements culturels nationaux de nouer des relations privilégiées avec des quartiers prioritaires de la ville. C'est la première fois que les deux partenaires s'engagent dans ce programme. Soutenu par la Préfecture de la Région Île-de-France, par la Préfecture de département, ainsi que par l'Agence nationale de la cohésion des territoires, il a pour objectif de lutter contre les inégalités d'accès à la culture et de renforcer la cohésion des territoires.

## À propos du musée de Cluny – musée national du Moyen Âge

Rouvert depuis le 12 mai 2022, le musée de Cluny est le seul musée national en France consacré au Moyen Âge. C'est un Moyen Âge Nouvelle Génération que les publics peuvent désormais découvrir grâce à la mise en accessibilité physique, la reprise du parcours de visite et de la muséographie, le renouvellement des médiations à destination de tous les publics...

Au 28 rue Du Sommerard, en plein cœur du Quartier latin, le musée invite à remonter le temps, du I<sup>er</sup> au XXI<sup>e</sup> siècle, dans un cadre unique. L'hôtel particulier du XV<sup>e</sup> siècle des abbés de Cluny, adossé à des thermes gallo-romains, s'organise aujourd'hui autour d'une extension contemporaine inaugurée en 2018 et signée par l'architecte Bernard Desmoulin.

Dans ce site patrimonial se déploient des collections prestigieuses qui illustrent l'extraordinaire diversité des productions artistiques médiévales. La nouvelle muséographie suit un fil chronologique qui a pour vocation de rendre lisible l'évolution des formes, les moments de ruptures, les innovations et les différences esthétiques du nord au sud de l'Europe.

En multipliant les approches et les supports, la programmation culturelle apporte des éclairages à l'intention de tous les publics. Les collections comptent 24 000 œuvres dont des ensembles remarquables qui ont fait son renom, notamment les six tapisseries de *La Dame à la licorne*. Elles continuent de s'enrichir, par des acquisitions, dons et legs et témoignent de la diversité des expressions artistiques à l'époque médiévale.

## À propos de la ville de Sartrouville

Située à 15 km à l'ouest de Paris, dans la partie nord de la Boucle de la Seine, Sartrouville est la 2<sup>e</sup> ville des Yvelines par sa population (53.000 habitants). Elle bénéficie d'une situation géographique attractive à proximité de pôles d'emplois importants de la région parisienne (La Défense, Cergy-Pontoise) ainsi qu'une très bonne desserte routière et ferroviaire (Gare RER et Transilien). Avec des équipements publics et des services à la population de qualité, Sartrouville est très appréciée des familles pour ses infrastructures, ses animations et son cadre de vie.

### Contact :

#### Mathilde Fouillet

Responsable adjointe de la communication et des partenariats

[mathilde.fouillet@culture.gouv.fr](mailto:mathilde.fouillet@culture.gouv.fr)

T. +33 (0) 1 53 73 79 04

P. +33 (0) 6 61 70 13 24

### Informations pratiques

#### Entrée du musée :

28 rue Du Sommerard  
75005 Paris

#### Horaires :

Ouvert tous les jours, sauf le lundi,  
de 9h30 à 18h15  
Nocturne 1<sup>er</sup> et 3<sup>e</sup> jeudis du mois  
de 18h15 à 21h  
Fermé le 25 décembre, le 1<sup>er</sup> janvier  
et le 1<sup>er</sup> mai

#### Librairie/boutique :

9h30 – 18h15, accès libre  
Tél. 01 53 73 78 22

#### Accès :

Métro Cluny-La-Sorbonne/Saint-  
Michel/Odéon  
Bus n° 21 – 27 – 38 – 63 – 85 – 86 – 87  
RER lignes B et C Saint-Michel –  
Notre-Dame

#### Tarifs :

12€, tarif réduit 10€  
Gratuit pour les moins de 26 ans  
(ressortissants de l'UE ou en long  
séjour dans l'UE) et pour tous  
les publics le premier dimanche du  
mois

Commentez et partagez sur X,  
Facebook et Instagram : [@museecluny](https://www.instagram.com/museecluny)  
LinkedIn : [Musée de Cluny - musée  
national du Moyen Âge](https://www.linkedin.com/company/musee-cluny)